DOI: 10.18572/1812-3805-2018-5-3-6

Истоки формирования современной концепции закона во французском праве

Калиш Дарья Борисовна, аспирант кафедры теории права и государства Юридического института Российского университета дружбы народов (РУДН) kalish db@rambler.ru

В статье рассматриваются исторические предпосылки формирования современной концепции закона во Франции как закона светского, равного для всех, призванного выражать общую волю и создаваемого народом для народа. Она начинает складываться в ходе Великой французской революции в противопоставление принципам королевского законотворчества при Старом порядке.

Положения о законе как выражении общей воли народа и идеала справедливости нашли воплощение в Декларации прав человека и гражданина 1789 г., которая и в настоящее время лежит в основе французского конституционного права. Отдельное внимание уделено принципу католических догматов, во многом определявшему законотворческую деятельность короля, и причинам провозглашения принципа светскости закона в современной Франции. Основополагающие подходы к пониманию закона, заложенные в эпоху Великой французской революции в процессе реализации идей Просвещения, несмотря на постоянное развитие концепции закона, продолжают оказывать влияние на правовую систему современной Франции.

Ключевые слова: Франция, закон, Старый порядок, Великая французская революция, Декларация прав человека и гражданина, принципы законотворчества, общая воля.

The Origins of Forming of the Modern Law Concept in the French Law

Kalish Darya B.

Postgraduate Student of the Department of Theory of Law and State of the Law Institute of the Peoples' Friendship University of Russia (PFUR)

The article examines the historical background of the contemporary concept of legislative act formation in France as a secular and equal for all, which aims to express common will and by the people and for the people. The concept of legislative act is emerging during the French Revolution as opposed of the principles of the Royal law-making during the Ancien Régime.

The provisions about of legislative act as an expression of the common will of the people and as an ideal of justice embodied in the Declaration of the Rights of Man and of the Citizen of 1789 and which is now also the basis of French constitutional law. In addition, the article examines the role of the principle of Catholic dogmas that had also had a significant impact on the legislative activity of the king, as well as reasons for proclaiming the principle of secularism of legislative act in modern France. The fundamental principles and approaches concerning legislative act enshrined during the French Revolution in the process of implementing ideas of the Enlightenment continue to have an impact on legal system of modern France.

Keywords: France, legislative act, Ancien Régime, French Revolution, Declaration of the Rights of Man and of the Citizen, principles of the law-making process, common will.